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2021, año negro para las mujeres por alza en delitos 
Casos de violación, extorsión, violencia familiar, corrupción de menores y violencia de género 
registran récords en el país, de acuerdo con cifras del gobierno federal 

 
Grupo especial indagará crimen contra periodista 
Andrés Manuel López Obrador 

 
Priorizan energía de plantas caras 
Ponen como excusa confiabilidad de la CFE 

 
Se esfuma la clínica de vacunas texanas 
Pandemia. Salud federal revisa el domicilio mexiquense donde se vendía esquema doble por 
250 dólares, prepara denuncias por delincuencia y crea grupo de vigilancia 

 
Blindaron contratos para tapar compra de gas pactada por Peña 
El proyecto involucra al menos a seis empresas con 27 acuerdos 

 
Pronto subirá la Fed tasas en EU: Powell 
Retiro del estímulo. Programa de compras de bonos concluirá en marzo 

 
Precio del crudo roza los US90 por barril, su mayor nivel desde 2014 
Conflicto Rusia-Ucrania y escasez lo impulsan  
 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
“Seguiremos garantizando la seguridad”, Andrés Manuel López Obrador (Excélsior, 
Arturo Paramo, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que su administración no es indiferente a los 
feminicidios y homicidios en el país. “Lo de los datos en el caso de feminicidio (966 el año pasado), 
pues sí pueden estar relacionados con el hecho de que antes no se clasificaba el delito (como 
tal). Vamos a seguir garantizando la seguridad, la paz; es nuestro trabajo y hacemos todo. No 
somos indolentes, tenemos convicciones, principios. Sobre todo, somos humanistas y no le 
damos la espalda a los dolores de los semejantes, del prójimo”, afirmó en su conferencia 
matutina. Al referirse al asesinato de la periodista Lourdes Maldonado, dijo que se investigará y 
no habrá impunidad. También llamó a no hacer politiquería en algo “tan serio.” “Vamos a cumplir 
lo de hacer una investigación a fondo, ya inició y les vamos a ir informando periódicamente, 
siempre y cuando no nos afecte en el avance del conocimiento de las posibles causas, los móviles, 
los responsables, los autores intelectuales, materiales y todo esto”, detalló López Obrador. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/seguiremos-garantizando-la-seguridad-andres-
manuel-lopez-obrador/1495210 
 
Se facilitará la venta de Banamex; lo ideal es que se mexicanice: AMLO (La Jornada, 
Roberto Garduño y Fabiola Martínez, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró el deseo de que Banamex se mexicanice y 
que los compradores no tengan adeudos fiscales con el Servicio de Administración Tributaria 
(SAT) porque deberán ser solventes y pagar impuestos. Además, manifestó la conveniencia de 
que el fondo cultural y artístico de este corporativo sea para el disfrute y beneficio de los 
mexicanos. En el Salón Tesorería de Palacio Nacional aseguró que facilitará los trámites con el 
propósito de que no se bloquee, no se demore, no haya tácticas dilatorias, vamos a estar 
pendientes, y si es necesario pues vamos a solicitar la intervención del Poder Judicial con el 
propósito de que se resuelvan asuntos legales, manifestó, como el de Oceanografía que está en 
curso. De la operación financiera se pronunció en contra de la concentración, porque ya de por 
sí es bastante. Con todo respeto y, repito, no soy chovinista y nosotros no queremos cerrar al país, 
no estamos en contra de los extranjeros, pero no es posible que las utilidades no se reinviertan 
en México. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/27/politica/005n1pol 
 
La Permanente debe de incluir a disidentes; tribunal da la razón a diputados y 
senadores (La Jornada, Aurora Zepeda, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, ordenó al Senado establecer un 
procedimiento para garantizar que senadores sin grupo parlamentario o independientes 
puedan considerarse para la integración de la Comisión Permanente, mientras que, a la Cámara 
de Diputados le ordena que, en la próxima integración de la Permanente, las diputaciones de 
grupos parlamentarios de la minoría estén representados en el órgano bicameral.  
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Lo anterior, luego de considerar que, tanto el Senado como los diputados, violaron los principios 
de proporcionalidad, representación efectiva, y el derecho de los legisladores de ejercer su cargo, 
independientemente del porcentaje de legisladores de las bancadas, o de su calidad de 
independientes. Esta decisión beneficia a las senadoras Nancy de la Sierra Aramburu, Alejandra 
del Carmen León Gastélum y a los senadores Germán Martínez Cázares, Emilio Álvarez de Icaza 
y Gustavo Madero Muñoz, todos ellos integrantes del llamado Grupo Plural, quienes fueron 
excluidos en “automático” de la posibilidad de integrarse a la Comisión Permanente. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-permanente-debe-de-incluir-a-disidentes-tribunal-
da-la-razon-a-diputados-y-senadores 
 
Morena en San Lázaro propone reforma para devolución del financiamiento de 
partidos (Milenio, Fernando Damián, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
El grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados presentó una iniciativa de 
reformas para que los partidos políticos puedan devolver en cualquier momento parte de su 
financiamiento público y así destinarlo a enfrentar catástrofes provocadas por sismos, 
fenómenos meteorológicos, plagas o epidemias. El proyecto suscrito por los legisladores 
morenistas plantea modificaciones a los artículos 23 y 25 de la Ley General de Partidos Políticos 
para establecer como derecho de esos institutos renunciar parcialmente a sus prerrogativas y, 
en su caso, devolverlos en cualquier tiempo. Ello, en respuesta al Consejo General del INE, cuyos 
integrantes rechazaron la devolución parcial del financiamiento de Morena, al subrayar que el 
organismo electoral no tiene facultad para recibir reembolsos de las fuerzas políticas, sino solo 
para retener recursos antes de entregárselos. 
https://www.milenio.com/politica/morena-propone-reforma-devolucion-financiamiento-
partidos 
 
Entendimiento Bicentenario; México y EU formalizan lucha contra las armas (Excélsior, 
Enrique Sánchez, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Funcionarios de México y Estados Unidos instalaron el grupo binacional sobre Tráfico de Armas 
del Entendimiento Bicentenario, que tendrá como objetivo central acordar estrategias conjuntas 
para combatir a los grupos que comercializan ilegalmente armas de fuego que generan violencia 
en ambos países. Entre estas metas inmediatas están el incrementar las confiscaciones de armas 
y municiones, llevar ante la justicia a los traficantes de estos artículos bélicos. Así como agilizar la 
judicialización de casos, aumentar las extradiciones hacia ambos países, fortalecer los operativos 
espejo en la frontera común, trabajar en conjunto para modernizar la tecnología de inspección 
en la frontera y aumentar el intercambio de información.  
Durante el encuentro en la Cancillería, el embajador norteamericano, Ken Salazar, destacó el 
compromiso que existe por parte de las administraciones de los presidentes Biden y López 
Obrador de combatir a estos grupos del crimen organizado. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/entendimiento-bicentenario-mexico-y-eu-formalizan-
lucha-contra-las-armas/1495199 
 
Pierden aprendizajes por clases a distancia; estudio Equidad y Regreso (Excélsior, Laura 
Toribio, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Los niños y niñas que continúan tomando clases a distancia no sólo no aprenden, sino que están 
teniendo una pérdida acelerada de aprendizajes. 
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De acuerdo con seguimiento del estudio Equidad y Regreso de la organización Mexicanos 
Primero, un 8.3% de niños, niñas y adolescentes que en abril lograron comprender un texto de 
cuarto grado, en diciembre ya no pudieron hacerlo. Y es aún más significativa la pérdida de 
aprendizaje en aquellos que ya no volvieron a la escuela, pues mientras que en abril el 64% pudo 
comprender un texto de tercer grado en diciembre sólo lo hizo el 41 por ciento. 
“Sin embargo, observamos que los que asisten a la escuela mejoraron en un 6.2%. De la misma 
manera, en los que se encuentran en modelo híbrido hubo una mejoría de 5% también en la 
comprensión de texto de tercer año, al pasar de 59.5% a 64.5%”, destacó Katia Carranza, 
investigadora de la organización.  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pierden-aprendizajes-por-clases-a-distancia-estudio-
equidad-y-regreso/1495211 
 
Limita INE propaganda gubernamental por revocación (Reforma, Erika Hernández, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
De cara a la revocación de mandato, el INE estableció que del 4 de febrero al 10 de abril toda la 
propaganda gubernamental de los Gobiernos federal, estatales y municipales deberá 
suspenderse. El documento no hace referencia específica a la conferencia matutina del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, sin embargo, se aclara que toda autoridad tiene 
prohibido difundir logros de la administración. "Es decir, no podrá difundir logros de gobierno, 
obra pública, ni emitir información sobre programas y acciones que promuevan innovaciones en 
bien de la ciudadanía. "Deberá suprimirse o retirarse toda propaganda gubernamental en todos 
los medios de comunicación social, incluidos internet, redes sociales y medios impresos, tanto 
de los gobiernos de los estados, como de los municipios, y cualquier otro ente público", indica. 
https://www.reforma.com/limita-ine-propaganda-gubernamental-por-
revocacion/ar2338721?v=2 
 
2021, año negro para las mujeres por alza en delitos (El Universal, Redacción, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Al igual que el feminicidio, cinco delitos contra las mujeres impusieron récords históricos en 
números absolutos en 2021, lo que confirmó que no fue un buen año para este sector de la 
población en México. La violación registró un incremento de 28%; la extorsión contra mujeres, 
17%; la violencia familiar, 15%; corrupción de mujeres menores, 6%, violencia de género en todas 
sus modalidades, 3.3%, en comparación con la incidencia de 2020, de acuerdo con el reporte de 
violencia contra las mujeres del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP). “En particular, para las mujeres fue un muy mal año; 2021 es el peor en materia 
de feminicidio desde que se tiene registro, el peor en materia de violación. 
“Además, tenemos otros delitos de género, como son la violencia familiar y la trata de personas, 
que también crecieron y también se posicionan [dentro del] peor año de la historia en esta 
materia. Cada vez se utilizan más armas de fuego para cometer delitos contra las mujeres”, 
sentenció el director del Observatorio Nacional Ciudadano (ONC), Francisco Rivas Rodríguez. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/rompe-2021-record-en-delitos-de-genero 
 
México tiene una de las 3 economías con mayor rezago (El Universal, Redacción, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
México tiene una de las tres mayores economías que más rezago tienen por la pandemia, la falta 
de apoyos del gobierno, el estancamiento de la inversión, la inflación y la caída de la industria 
automotriz, opinan analistas. 
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La economía mexicana va a crecer 2.8% durante 2022, tras rebotar 5.3% en 2021 y desplomarse 
8.2% en 2020, de acuerdo con el Producto Interno Bruto (PIB) estimado por el Fondo Monetario 
Internacional (FMI). Es decir, la economía nacional no recuperará este año el nivel de 2019, previo 
a la crisis sanitaria. De los 30 países con economías más grandes del mundo, sólo España y 
Tailandia están en una situación similar que México, pues el conjunto de la economía global se 
recuperó de la pandemia desde el año pasado. 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-tiene-una-de-las-3-economias-con-mayor-
rezago 
 
Rechazan frenar aumento al agua (Reforma, Fernando Merino, p web). 
Jueves 27 enero 2022 
La Comisión Permanente del Congreso local rechazó pedir al Sistema de Aguas de la Ciudad de 
México (Sacmex) suspender el decreto que advierte un aumento del 35 por ciento al agua en 165 
colonias, de ocho alcaldías, si rebasan un consumo de 60 mil litros en los primeros tres bimestres 
del año. La petición hecha por Acción Nacional fue cuestionada por Morena. 
La mayoría parlamentaria argumentó que, pese a que el PAN afirmó haber rechazado todo el 
Código Fiscal 2022, sólo lo hizo con el cobro de aprovechamiento a apps por entregas de 
alimentos, espectáculos en streaming y multas por emplacar en otros estados. "Este tema les 
importó igual a cero, lo que pasa es que empezó el año y se quedaron sin agenda (...) Hoy se 
oponen, no se dieron cuenta hasta semanas después", señaló el diputado morenista Fernando 
Mercado. 
https://www.reforma.com/rechazan-frenar-aumento-al-agua/ar2338822 
 
Es más cara la luz de CFE, pero la despachan primero (Reforma, Diana Gante, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Bajo el argumento gubernamental de impulsar un sistema eléctrico más "confiable", la 
distribución de energía desde centrales caras y que están fuera de mérito se ha incrementado, 
con beneficio directo a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Con datos de 2020 (los últimos 
disponibles), la energía fuera de mérito tuvo en promedio un aumento del 32.1 por ciento con 
respecto a 2019, al alcanzar los 12 mil 693 megawatts-hora, según el Reporte Anual del Monitor 
Independiente del Mercado (MIM) 2020, recién divulgado. "Se puede ver un papel preponderante 
de la CFE. En promedio, el 93.1 por ciento de la EFM (energía fuera de mérito) por confiabilidad 
provino de las empresas productivas de generación de la CFE en 2020, mientras que el 6.9 por 
ciento fue de otros participantes de mercado", señala el informe. 
https://www.reforma.com/es-mas-cara-la-luz-de-cfe-pero-la-despachan-primero/ar2338819?v=2 
 
Ómicron reduce movilidad en CdMx y Edomex a niveles de septiembre de 2021 
(Milenio, Rafael López Méndez, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Con la llegada de la variante ómicron a nuestro país, los contagios de covid-19 se dispararon a 
niveles máximos, pero la movilidad de la Ciudad de México y el Estado de México cayó a los 
mismos niveles de septiembre de 2021, de acuerdo con las mediciones diarias de Apple y Google. 
En la segunda semana de diciembre, justo cuando las autoridades anunciaron el primer caso de 
la nueva variante, los niveles de movilidad de automóviles en la Ciudad de México se ubicaban 
en los 124 puntos promedio, lo que equivale a 24 por ciento más que el nivel prepandemia, pero 
en la última semana de enero los viajes cayeron hasta los 87.5 puntos. 
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En la zona conurbada, específicamente en el estado de México se reportó una caída de 30 puntos 
en los viajes por automóviles, pues pasaron de promediar 133 puntos en la segunda semana de 
diciembre a registrar 102 puntos en la última semana de enero. 
A pesar de que en la ciudad no se ha oficializado ni una restricción económica, dichas cifras 
señalan que en un lapso de apenas siete semanas los viajes en coches en las avenidas y calles de 
la capital del país se redujeron en 36.9 puntos, de acuerdo con las estimaciones de Apple. 
https://www.milenio.com/politica/omicron-reduce-movilidad-cdmx-edomex-niveles-
septiembre-2021 
 
En 24 horas, se esfuma clínica de vacunas en Edomex (Milenio, Redacción, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Menos de 24 horas después de que MILENIO documentó la existencia de una clínica clandestina 
en la colonia Arboledas, de Atizapán, que vendía esquemas de vacunación a 250 dólares avaladas 
“por autoridades de salud de Texas”, las instalaciones fueron desmanteladas y sus operadores se 
esfumaron. Funcionarios de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) y de la Fiscalía mexiquense inspeccionaron el lugar, pero se fueron con las manos 
vacías. Los representantes de la Secretaría de Salud anunciaron que preparan denuncias por 
delincuencia y crearon un grupo de vigilancia para prevenir reacciones adversas de las personas 
que recibieron el biológico fraudulento. Vecinos de la residencia marcada con el número 10 en la 
calle Arboledas afirmaron que poco después de que el noticiero Azucena por MILENIO difundió 
el reportaje, un grupo de personas se encargó de desalojar la casa. 
https://www.milenio.com/politica/desaparece-clinica-edomex-aplicaba-vacuna-covid-ninos 
 
Mantienen en secreto el costo de contratos de gas pactados por Peña Nieto (La Jornada, 
Alejandro Alegría, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
El costo de la compra de gas natural mediante 27 contratos firmados en el sexenio de Enrique 
Peña Nieto –energético que serviría para alimentar 17 termoeléctricas que nunca se 
construyeron– permanece reservado debido a las cláusulas establecidas, según datos de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE). El plan de infraestructura de 2013, derivado de la reforma 
energética impulsada por la pasada administración federal, buscaba comunicar las plantas de 
generación de electricidad, lo cual se hizo sin la planeación necesaria, según la empresa estatal. 
La estrategia incluyó la construcción de termoeléctricas y gasoductos, por lo que se pactó con 
diversas empresas el suministro del energético. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/27/economia/016n1eco 
 
Ahogan a Quintana Roo extorsión y narcomenudeo (Reforma, Redacción, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
La extorsión y la disputa de grupos criminales por el mercado de droga están sumiendo en la 
violencia y la inseguridad a los destinos turísticos de Quintana Roo como Cancún, Playa del 
Carmen y Tulum. Cuatro asesinatos en playas y hoteles en los últimos meses junto con el 
incremento de actos de violencia en la entidad han levantado la alerta. En noviembre de 2021 
fueron ejecutadas dos personas en una playa de Puerto Morelos; los agresores huyeron en 
lanchas. El pasado viernes 21, dos canadienses fueron asesinados dentro del hotel Xcaret. Este 
martes 25, Federico Mazzoni fue victimado en el club de playa "Mamitas", de Playa del Carmen, 
del cual era gerente. Los sicarios huyeron en lanchas. 
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El Gobierno Federal puso en marcha el pasado 1 de diciembre al denominado Batallón de 
Seguridad Turística, conformado por agentes de la Guardia Nacional, pero los incidentes 
continúan. 
https://www.reforma.com/ahogan-a-quintana-roo-extorsion-y-narcomenudeo/ar2338846?v=3 
 
Se debe indagar el trasfondo en la compra de gas natural: Sheinbaum (La Jornada, Rocio 
González Alvarado, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, afirmó que la compra de gas 
natural durante el sexenio pasado tenía como propósito aumentar las plantas de ciclo 
combinado para hacer eficiente la producción de energía eléctrica, pero se debe investigar cuál 
fue el trasfondo de comprar más combustible del que se requería. Luego de que este diario 
informara que en el anterior gobierno se compró combustible para termoeléctricas que nunca 
se hicieron, la mandataria capitalina señaló que desconoce si fue irregular, pero lo que “sí es que 
no se requería, por lo menos en este momento, tanto gas como fue planteado.  
Se hizo un contrato excesivo, desde mi punto de vista, pero afortunadamente creo que ya hubo 
una negociación que encabezó el presidente, Andrés Manuel López Obrador, que se ha hecho 
pública, en la que participó la Comisión Federal de Electricidad y la Secretaría de Energía. 
Lograron un acuerdo muy favorable para el país, en términos de esta fuente de energía fósil, que 
aun cuando es un hidrocarburo tiene menos impactos ambientales que el combustóleo o que 
incluso el diésel. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/27/capital/026n1cap 
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Trascendidos 
 
 
El futuro de Jaime Bonilla (El Universal, bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Primero, la autopromoción o las versiones de sus simpatizantes, lo colocaban como secretario de 
Comunicaciones, de Turismo o del Trabajo. Después, decían que quizá iría a una embajada de 
primer nivel. Otros, que se preparaba su regreso al Senado para sacar de la coordinación de la 
bancada de Morena a Ricardo Monreal. Sin embargo, luego del asesinato de la periodista Lourdes 
Maldonado, quien se dijo amenazada por él, el exgobernador de Baja California Jaime Bonilla 
tiene un futuro  político incierto. Nos dicen que quizá don Jaime debió aceptar alguno de esos 
espacios en el gabinete, ir a una embajada o regresar a su escaño, pues hoy en día no se ve 
sencilla una designación en un cargo público de alto nivel mientras el crimen de Maldonado no 
sea esclarecido. Y eso que en la autollamada Cuarta Transformación hay una larga lista de 
designaciones polémicas. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-futuro-de-jaime-bonilla 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
¿QUÉ PASARÍA si, por ejemplo, Francisco García Cabeza de Vaca comenzara a encarcelar 
políticos de oposición en Tamaulipas? Seguramente los primeros que pondrían el grito en el cielo 
serían los morenistas. Bueno, pues justamente esos atropellos son los que quieren solapar a 
Cuitláhuac García en Veracruz. 
AL ESTILO de los avestruces, un grupo de senadores de Morena pretende desaparecer la 
Comisión Especial que se creó, precisamente, para investigar los supuestos abusos de poder del 
gobernador veracruzano. Están dispuestos a perder su propio nombre, con tal de limpiar el de 
García. 
Y, CLARO, el asunto también ha servido para que intenten moverle el tapete a Ricardo Monreal 
como coordinador de la bancada. Pero quienes han hablado con el zacatecano dicen que está 
muuuy tranquilo ante la reunión que tendrá mañana con la Santa Inquisición Morena, perdón, 
con su grupo parlamentario. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-27/op220158 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Que después de su desencuentro público de la semana pasada, la Junta de Coordinación Política 
de la Cámara de Diputados, encabezada por el priista Rubén Moreira, y el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial, Carlos Salazar Lomelín, lograron la reconciliación, por lo que el 
dirigente del sector privado podrá participar en el parlamento abierto sobre la reforma eléctrica 
el próximo miércoles. A propósito de berrinches, quien se llevó ayer el tache fue el 
vicecoordinador de Morena, Leonel Godoy Rangel, quien reclamó fuerte los aplausos que 
algunos dedicaron a la participación de Fernando Zendejas, ex subsecretario de Electricidad de 
la Secretaría de Energía, contra la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1264 
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COLUMNAS 
 
 
El polémico ministro González Alcántara (El universal, Mario Maldonado, Columna de Opinión, p. 
web). 
Jueves 27 enero 2022 
A poco menos de un año del relevo de Arturo Zaldívar en la presidencia de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), la carrera por encabezar el Poder Judicial entra en una de sus más 
interesantes etapas. Quienes pretenden ocupar ese cargo, a partir del 1 de enero de 2023, 
comienzan a presentar sus cartas credenciales a la figura que será determinante en la sucesión: 
el titular del Poder Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador. En ese contexto se entiende la 
resolución del ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá, para obligar a los concesionarios 
de radio y televisión a distinguir en sus programas informativos los contenidos con presuntos 
juicios de valor, considerados de opinión, de los puramente noticiosos, una decisión que se alinea 
a la guerra que desde Palacio Nacional se mantiene contra los medios informativos.  
La carrera de González Alcántara ha estado ligada a López Obrador desde principios del siglo, 
cuando el entonces magistrado se desempeñó como presidente del Tribunal Superior de Justicia 
del Distrito Federal durante la Jefatura de Gobierno del tabasqueño. La intervención del ahora 
ministro fue determinante para que AMLO participara en las elecciones del año 2000, toda vez 
que le ayudó a validar su muy cuestionada residencia en la capital del país. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-polemico-ministro-gonzalez-
alcantara 
 
Lo que no dice el “testamento” (El universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Con diferencia de horas, el gobierno federal mexicano ofreció tres versiones distintas sobre por 
qué el presidente estaba en un hospital. El viernes a las 16:15 el vocero, Jesús Ramírez, tuiteó que 
López Obrador había acudido a una revisión de rutina y que todo estaba bien. 4 horas más tarde, 
a las 20:30 del mismo viernes, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, publicó un 
comunicado expresando que, durante la revisión de rutina, los médicos consideraron necesario 
hacerle un cateterismo (¿Cuándo fue la revisión de rutina?, ¿cuándo lo decidieron?, ¿fue ese día 
o fue antes?). Al día siguiente, a las 12:00 horas, el propio López Obrador en un video dijo que el 
cateterismo se había decidido hace semanas y no se lo habían podido hacer porque le dio Covid. 
Si el vocero y el secretario de Gobernación no sabían, grave. Se supone que son los dos más 
cercanos. Si sí sabían y mintieron, peor. Cada uno, haciendo su mejor esfuerzo por esconder la 
verdad y en el camino, tropezándose el uno con el otro. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/lo-que-no-dice-el-testamento 
 
Cómo el gobierno de Cuauhtémoc Blanco protegió al Ray (El Universal, Héctor de mauoleón 
p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Raymundo Castro Salgado, El Ray, jefe de plaza del Cártel Jalisco Nueva Generación en Morelos, 
arribó al penal de Atlacholoaya el 8 de mayo de 2019.   
Su ingreso fue atestiguado por el coordinador estatal del sistema penitenciario en Morelos, Israel 
Ponce de León, así como por Raúl Colín Martínez, director operativo de Atlacholoaya, así como 
por Miriam Mireles, directora de centros penitenciarios del estado.  
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A las 3:30 de la mañana se le dio entrada, se le tomaron las huellas dactilares. De acuerdo con 
personal administrativo y de seguridad y custodia, Ponce de León giró instrucciones para que el 
jefe de plaza recibiera un trato especial “y se le hiciera llegar todo lo que pidiera”. Los encargados 
de transmitir estas órdenes, según los custodios, fueron el director general operativo del Cereso, 
Raúl Colín Martínez, y el comandante Armando Carmona, jefe de seguridad de Atlacholoaya.  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/como-el-gobierno-de-
cuauhtemoc-blanco-protegio-al-ray 
 
Huella histórica (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
"Yo no tengo vocación de estar 
en la historia". 
Adolfo Suárez 
Me agrada el gusto que el presidente López Obrador tiene por la historia. Es verdad que su visión 
del pasado es a veces muy sesgada, una narración maniquea, de héroes y villanos, que no 
considera realmente las complejidades de cada momento, pero aun así me parece positivo que 
los mexicanos tengamos un gobernante que lee historia y que busca comprenderla. Quizá eso 
explica que haya decidido hacer un testamento político. No sabemos lo que este contiene, ya 
que él mismo ha dicho que solo se divulgará cuando fallezca, pero quizá refleja un interés en su 
papel histórico. 
https://www.reforma.com/huella-historica-2022-01-27/op220160?pc=102 
 
No le informan y lo hacen tropezar (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Con frecuencia, altos funcionarios meten al presidente López Obrador en contradicciones que 
generan confusión en temas de la mayor importancia. 
Este miércoles, por ejemplo, AMLO dijo una mentira provocada por la ineficiencia de dos de sus 
peores colaboradores: Jorge Alcocer y Hugo López-Gatell, al negar que la Organización Mundial 
de la Salud haya aprobado la vacunación de niñas y niños contra el coronavirus de la peste a 
partir de los cinco años de edad: “Yo tengo la información de los responsables del sector salud 
de nuestro país que sostienen incluso lo opuesto...”, dijo en su conferencia matutina. 
Pues qué embarcada le dieron esos dos irresponsables. 
En materia de vacunas, la OMS ha insistido en que se fijen prioridades, a fin de que los primeros 
atendidos sean los adultos mayores y todas las personas con comorbilidades (una o más 
enfermedades crónicas)… incluidas ya las de cinco y más años de vida. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/no-le-informan-y-lo-hacen-
tropezar 
 
Banamex y López Obrador (Milenio, Joaquin López-Dóriga, Columna En prvado, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Tampoco hay que ir tan lejos en la búsqueda de uno mismo. Lo difícil es encontrarnos. 
Florestán 
La venta de Banamex se está comenzando a complicar. 
Por eso la semana pasada le decía aquí mismo: quién, cuándo, cuánto, cómo y López Obrador. 
Y es que cuando en enero de 2001 Accival, de Roberto Hernández y Alfredo Harp, vendió 
Banamex a Citigroup no pagó impuestos al hacer la operación a través de la Bolsa de Valores. 
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Ese fue uno de sus temas recurrentes desde 2006 contra los dos banqueros y lo mantuvo vivo a 
lo largo de todo este tiempo. Lo que nunca imaginó es que 20 años después se vendería, lo que 
en agosto del año pasado, en Palacio Nacional, le reveló la presidenta de Citi, Jane Fraser, y que 
él, como Presidente de la República, tendría la reivindicación soñada de intervenir para 
demostrar cómo se hacen ahora las cosas. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/banamex-y-lopez-obrador 
 
AMLO: presidente, queremos que haya estabilidad (El Financiero, Enrique Quintana, Columna 
Coordenadas, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
A pesar de los malos resultados en materia productiva, los principales riesgos de la economía 
mexicana para este año tienen que ver con la posibilidad de ver perturbada la estabilidad 
financiera. Le hemos comentado que en medio del estancamiento económico que hemos 
registrado desde 2019, la paridad del peso frente al dólar se ha mantenido relativamente estable. 
Desde luego que han existido algunos movimientos amplios. El mayor de todos ellos ocurrió en 
marzo de 2020, cuando explotó la pandemia a nivel global. Sin embargo, tras algunas semanas 
de ansiedad, las cosas regresaron a la normalidad. Las tasas de interés empezaron a subir desde 
el año pasado, pero lo han hecho con orden y de modo gradual. La inflación, que se ha disparado 
a los máximos de dos décadas, ha reflejado lo que pasa a nivel global. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/27/amlo-presidente-
queremos-que-haya-estabilidad/ 
 
En manos de los pilotos (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p web). 
Jueves 27 enero 2022 
EL 18 DE diciembre, alrededor de las 13:30 de la tarde, se presentó un incidente grave entre dos 
aeronaves comerciales de Estados Unidos. Involucró a un Boeing 757 de Delta Airlines, vuelo 631 
que cubría la ruta Los Ángeles-CdMx, y un Boeing 737 de American Airlines, vuelo 2537 que 
despegó del aeropuerto de Puerto Vallarta con destino a Chicago. 
Las aeronaves convergieron cerca de Sombrerete, Zacatecas, en el cruce de las aerovías UT148 
(dirección Norte-Sur) y la UJ5 (dirección Este-Oeste) a la misma altitud de 37 mil pies y a menos 
de 2 millas náuticas de separación, cuando la separación vertical mínima debe ser de mil pies. 
Debido a que el Delta siguió las indicaciones del sistema anticolisión TCAS, se evitó que ambas 
aeronaves colisionaran en el aire. 
Para poner en perspectiva las consecuencias de un incidente entre este tipo de aeronaves, el 
Boeing 757 tiene una capacidad de 200 pasajeros, mientras que el Boeing 737 de 130 pasajeros. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/27/en-manos-de-los-pilotos/ 
 
Qué onda con el Presidente (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, 
p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Las actitudes del presidente Andrés Manuel López Obrador suelen ser disruptivas y 
provocadoras. En ocasiones son intempestivas, improvisadas, inesperadas, donde rompe lanzas 
y teje nuevas alianzas que, al día siguiente, puede dinamitar también. Este zigzagueo lo hace ser 
un hombre de tempestades y consistente en sus inconsistencias, como ayer, al dar un ejemplo 
mañanero de lo que es capaz de hacer: dar un triple salto mortal sin red de protección que deja 
un sabor de boca amargo, porque las decisiones presidenciales, cada vez es más claro, las modula 
la prensa. Ese salto fue salir en defensa apasionada y firme de una persona acusada de acoso 
sexual, y asegurar convencido que lo que dijo la víspera no salió de su boca. 
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El Presidente se refirió primero al cesado director de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, por las 
demoras en la ejecución de la obra del Tren Maya. Nadie le preguntó ayer por él, pero de la nada, 
molesto por la forma como Carmen Aristegui, su vieja aliada, y Reforma, dijeron que lo había 
responsabilizado por los retrasos, dijo que no era cierto. “Yo no dije eso, yo no lo culpé, así lo 
interpretaron”, defendió. “(Fue) una distorsión completa”. ¿Lo fue? A la pregunta el martes del 
porqué había salido Jiménez Pons, López Obrador respondió: 
“Es que necesitamos terminar estas obras y necesitamos responsables que estén 
comprometidos por entero, que no se detengan ante nada y que se apliquen a fondo. Es un poco 
el método de trabajo. Para poder llevar a cabo una obra se requiere un mando y se requiere una 
supervisión permanente, constante, y si hablamos de la obra de transformación, que es algo de 
mayores dimensiones, no vamos a estar considerando que son nuestros amigos o nuestros 
familiares o nuestros compañeros, pero resulta que no dan resultados. Lo lamentamos mucho, 
nos da pena, pero por encima de todo está el interés superior, el interés del pueblo y de la nación, 
y nosotros tenemos un compromiso con la transformación del país”. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/27/que-onda-con-el-
presidente/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Funcionario ebrio atropelló y mató a una mujer embarazada y a un elemento de la 
GN; claman justicia (Revista Proceso, Rosa Santana, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Campeche. - En respuesta al clamor popular de justicia, la gobernadora Layda Sansores instó al 
empleado de la Procuraduría Agraria que el pasado fin de semana mató en un accidente 
automovilístico a un hombre y una embarazada, y además dejó lesionada a una niña, a 
entregarse a la autoridad. La tragedia ocurrió la noche del pasado sábado en la avenida López 
Portillo de esta capital cuando un empleado que conducía en estado de ebriedad y a exceso de 
velocidad un auto oficial de la Procuraduría Agraria rebasó por la derecha a un camión arrollando 
en la maniobra a un hombre, una mujer embarazada y una niña. 
El hombre falleció en el sitio y la mujer falleció en el hospital, igual que el bebé que llevaba en el 
vientre. La niña hasta hoy permanece hospitalizada a causa de las graves lesiones que sufrió. El 
responsable se dio a fuga. Las víctimas mortales son Claudia Esther García Hernández, de 30 años 
de edad y ocho meses de embarazo, y Francisco Aké Moreno, integrante de la Guardia Nacional. 
La niña, de ocho años, está grave en el área de terapia intensiva del Hospital General de 
Especialidades “Dr. Javier Buenfil Osorio”. 
https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/1/26/funcionario-ebrio-atropello-mato-una-mujer-
embarazada-un-elemento-de-la-gn-claman-justicia-279863.html 
 
Aprueban nuevas regiones catastrales en Cuernavaca; se actualiza tabla de valores 
(Diario de Morelos, Redacción, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Morelos. - En sesión ordinaria el Cabildo del Ayuntamiento de Cuernavaca, aprobó la ampliación 
de 38 a 47 las regiones catastrales del municipio, con el propósito integrar zonas urbanas aún no 
consideradas para el cobro del impuesto predial, disposición que fue previamente analizada y 
discutida por la Junta Local Catastral. Esto no tiene como propósito actualizar cada una de las 
regiones de la ciudad y dar valores homogéneos de la tierra, ya que hoy día se presentan valores 
dispares, más aún, de todo el municipio solo el 60 por ciento cuenta con una clave catastral, de 
los 118 mil predios inscritos en catastro, no todos pagan el impuesto predial y hay poblaciones 
que no están catastradas y reciben servicios públicos.  
Para esta regularización, por ejemplo, en núcleos agrario o comunales se iniciará un proceso que 
permita que estas tierras se conviertan en propiedad privada y se otorguen escrituras públicas, 
detalló Urióstegui Salgado, para lo que se han tenido acercamientos con instancias federales 
como SEDATU, Procuraduría Agraria y el Instituto Nacional de Sustentabilidad del Uso de Suelo 
(INSUS), que permitirían que en estas regiones pobladas, sus habitantes que solo cuentan con 
una constancia de posesión puedan tener una escritura pública. 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/aprueban-nuevas-regiones-catastrales-en-
cuernavaca-se-actualiza-tabla-de-valores 
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Manifestaciones hoy: Habrá 3 marchas y 17 protestas en CDMX (ADN 40, Redacción, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
La Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México (SSC-CDMX) informó que habrá 
manifestaciones hoy miércoles 26 de enero, se esperan tres marchas y 17 protestas. Las 
manifestaciones afectarán las principales vialidades de la alcaldía Cuauhtémoc por lo que se pide 
a los conductores estar atentos a las redes sociales del C5 y de la SSC-CDMX. La Unión Nacional 
de Trabajadores Agrícolas (UNTA) se movilizará en la Procuraduría Agraria para dar continuidad 
a su demanda de solución a diversos problemas ejidales. 
https://www.adn40.mx/ciudad/manifestaciones-hoy-cdmx-miercoles-26-de-enero-pfp 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Impulsan Sedatu y El Once cohesión social a través de murales comunitarios en 
obras del Programa de Mejoramiento Urbano (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial 
y Urbano, Comunicado 562/2022, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), impulsa la 
cohesión social a través de la creación de murales comunitarios en las obras del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU) en más de 100 ciudades del país.  
Durante el lanzamiento en cadena nacional de la miniserie Pinta tu Barrio a través del Once, el 
titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, destacó la importancia de impulsar la apropiación de 
los espacios públicos intervenidos con el PMU a través de la participación social y el arte urbano. 
“Desde la Sedatu promovemos espacios públicos accesibles en los que se plasman experiencias 
artísticas y con la producción de murales comunitarios se fortalece la capacidad de la población 
de transformar el entorno y ejercer su derecho a la ciudad”, subrayó el funcionario. 
Meyer Falcón destacó que uno de los objetivos principales del PMU es que las y los mexicanos se 
apropien de los espacios públicos que se construyen en sus comunidades y fomentar prácticas 
que motiven a que más personas se vinculen a través del arte para transformar el territorio. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/impulsan-sedatu-y-el-once-cohesion-social-a-traves-de-
murales-comunitarios-en-obras-del-programa-de-mejoramiento-urbano 
 
Pedirán auditar sobrecosto del Tren Maya (Luces del Siglo, Mayolo López, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
La senadora panista Xóchitl Gálvez dijo ayer que presentará una denuncia ante la Secretaría de 
la Función Pública (SFP) contra quien resulte responsable de sobrecostos y “ecocidio” por obras 
del Tren Maya. Consideró que el proyecto tiene una mala planeación y las licitaciones se han 
realizado de manera irregular.  
“Hay un problema de planeación, las ingenierías se han hecho al vapor. Hay responsables y, por 
eso, la próxima semana presentaré una denuncia en la Función Pública para que se investigue 
quién es responsable de estos sobrecostos y quién es responsable de este ecocidio”, adelantó. 
Ayer Agencia Reforma informó que los cambios al proyecto del Tren han provocado que la obra 
tenga un sobrecosto de al menos 43 por ciento respecto a la estimación inicial.  
En octubre pasado, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) tasó el costo de la obra 
en 140 mil millones de pesos, pero ha subido hasta 200 mil millones de pesos. 
https://lucesdelsiglo.com/2022/01/26/pediran-auditar-sobrecosto-del-tren-maya-nacional/ 
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¡No se ha talado un árbol! Desmiente Ana García Vilchis tala de 20 mil árboles por 
Tren Maya (Debate, Óscar Barrón, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Ciudad de México. - Ana García Vilchis aseguró que el Gobierno Federal no taló 20 mil árboles de 
la selva del estado de Quintana Roo, como parte de los obas para la construcción de la vía del 
Tren Maya, megaproyecto a cargo del Fonatur.  
Durante La Mañanera, Ana Elizabeth García Vilchis, nueva directora de Redes de la Vocería de 
presidencia, desmintió la información que circuló durante los últimos días, donde se afirmaba 
que, ante la reubicación del tramo 5 del Tren Maya, ya se había preparado el terreno para la vía, 
realizando un ecocidio al talar 20 mil árboles.  El tramo 5, que conecta a la ciudad de Cancún con 
Tulum, si mantenía trabajos previos a su reubicación, sin embargo, García Vilchis aseguró que los 
árboles talados fueron trasplantados en las ciudades aledañas a la obra para el embellecimiento 
de las calles.  
“No se ha talado árboles de la selva; se han reubicado y trasplantado árboles que estaban sobre 
el camellón de la carretera 307 Cancún-Tulum”, informó la funcionaria. 
https://www.debate.com.mx/politica/No-se-ha-talado-un-arbol-Desmiente-Ana-Garcia-Vilchis-
tala-de-20-mil-arboles-por-Tren-Maya-20220126-0034.html 
 
Advierten riesgos para activistas en la Costa e Istmo (El Imparcial de Oaxaca, Sayra Cruz, p. 
web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Oaxaca. - La franja costera de Oaxaca está en medio de una serie de despojos para la 
construcción de complejos turísticos privados, hoteles, restaurantes y otros proyectos, 
denunciaron personas defensoras del medio ambiente y el territorio. 
Pero también en la zona del Istmo se presenta esta situación como el de la Barra de la Cruz en 
Santiago Astata, en el Istmo de Tehuantepec, en donde 24 hectáreas corren el riesgo de ser 
utilizadas con fines de explotación. 
Y en medio de la lucha que están encabezando, el defensor de la zona istmeña, José Castillo 
Castro, ha sufrido amenazas y un atentado ocurrido el 8 de septiembre de 2021. “Él ha mantenido 
una lucha jurídica para impedir la imposición de comisariados comunales serviles como es el 
caso de Marcelino Sánchez García e Inocente Barras Robles”, expusieron Maurilio Santiago Reyes, 
presidente del Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas (CDHAPI), y Minerva 
Nora Martínez Lázaro, del Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas, A.C. 
Los defensores recordaron la desaparición de 10 comuneros de Zapotengo, ocurrida hace casi 12 
años en Tamaulipas, de cuyo caso, hasta el momento no se sabe nada de ellos. 
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/614996/advierten-riesgos-para-activistas-en-la-costa-e-
istmo/ 
 
Trabajadores de ex fábrica donde se instalará Archivo Agrario reclaman 
indemnizaciones por 60 mdp; IMSS embargó 4 polígonos (Pagina 3, Jaime Guerrero, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Oaxaca. – Ex trabajadores de la Empresa Novopan protestaron en la ex fábrica de triplay de la 
Ciudad de Oaxaca, durante la presentación del proyecto del Archivo Agrario Nacional que 
encabezó el Gobernador Alejandro Murat, y Beatriz Gutiérrez Müller, Presidenta Honoraria del 
Consejo Asesor de Memoria Histórica y Cultural de México, para reclamar pagos de sueldos 
caídos e indemnizaciones por el orden de los 60 millones de pesos.   
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Los inconformes, pretendían entregar a la esposa del Presidente de México Andrés Manuel López 
Obrador, un escrito de la problemática que padecen. De acuerdo a los ex trabajadores, tienen la 
adjudicación y posesión de 6 hectáreas del inmueble, sin que hasta el momento se les cubra un 
adeudo de 60 millones de pesos a favor de 67 ex trabajadores. 
https://pagina3.mx/2022/01/trabajadores-de-ex-fabrica-donde-se-instalara-archivo-agrario-
reclaman-indemnizaciones-por-60-mdp-imss-embargo-4-poligonos/ 
 
Denuncian intento de despojo a esposas de desaparecidos en Oaxaca (NVI Noticias, 
Octavio Vélez Ascenso, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Un supuesto comunero, con el respaldo de un ciudadano de origen francés, pretende despojar 
de sus terrenos en la playa a las esposas de los desaparecidos originarios de Zapotengo, San 
Pedro Pochutla, durante el 2010, para establecer un desarrollo turístico. En conferencia de 
prensa, ofrecida con el presidente del Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos 
Indígenas (Cedhapi), Maurilio Santiago Reyes y las afectadas, la coordinadora del Centro de 
Derechos Humanos Bartolomé Carrasco Briseño (Barca-DH), Minerva Nora Martínez Lázaro, 
informó que el supuesto comunero Juan Carlos Obregón Espinoza reclamaba la posesión de 
tierras comunales en Zapotengo, a pesar de conocerse en la comunidad de no haber tenido 
alguna superficie en posesión.  “Cuando desaparecieron (los 10 hombres) estaba por resolverse 
ese reclamo, porque los habitantes son testigos de que ya no tenía terrenos en la comunidad”, 
asentó. Sin embargo, explicó que el supuesto comunero presentó en el 2019 un acta de asamblea 
firmada por el representante interno comunal de Zapotengo, Isaac Espino, validada por la agente 
municipal, Norma Zúñiga Ortiz, donde se le reconoce la propiedad de terrenos tanto en la playa, 
como en el cerro de la comunidad. “Esa acta dice que la mitad de esos terrenos son propiedad 
del señor Obregón y la otra mitad de la comunidad”, asentó. 
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/denuncian-intento-de-despojo-esposas-de-
desaparecidos-en-oaxaca/125090 
 
Ampliación del Tren Suburbano, lista hasta 2023 (El Universal, Laura Arana, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que la ampliación 
del Tren Suburbano, para agilizar la movilidad de pasajeros al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), concluirá hasta el segundo semestre de 2023; sin embargo, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador planea inaugurar esta terminal aérea el próximo 21 de marzo, es decir, en 
aproximadamente dos meses. La dependencia federal detalló a través de su página de internet 
que la ampliación del suburbano tendrá una inversión mixta de 25 mil millones de pesos, y 
alcanzará un total de 42 kilómetros que movilizará, en 39 minutos, a los pasajeros de Buenavista 
a la terminal del aeropuerto. La ampliación contempla la construcción del tramo de Lechería y 
posteriormente a la terminal del AIFA, cubriendo una ruta de 23 kilómetros con cinco estaciones 
intermedias y la terminal de Cuautitlán. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/ampliacion-del-tren-suburbano-lista-hasta-2023 
 
La 4T y el fin de los elefantes blancos (Excélsior, Fadlala Akabani, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Si bien la oposición ha asumido la absurda postura de estar en contra de todas y cada una de las 
acciones del gobierno de México, encabezado por López Obrador, existen puntos del programa 
que enfrentan con especial vehemencia, no sólo porque contraviene el modelo neocolonial y 
extractivista de país que perfilaron en 30 años (1988-2018),  
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sino especialmente por materializar la derrota política y discursiva del modelo neoliberal, me 
refiero, por supuesto, a los proyectos estratégicos como la refinería Olmeca en Dos Bocas, 
Paraíso, Tabasco y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles en Santa Lucía, Estado de México. 
Antes que la campaña presidencial de 2006 se tornase en una persecución de los poderes 
fácticos contra el candidato de las izquierdas y lo tachara de “peligro para México”, Felipe 
Calderón lanzaba arengas en contra del PRI, al que acusaba de haber dejado de invertir en la 
industria energética nacional, con la bravuconería que le caracteriza, y planteó la construcción 
de una nueva refinería en caso de llegar al gobierno. 
Una vez que usurpó la más alta representación del poder político, la Presidencia de la República, 
Calderón Hinojosa persistió en la idea de construir una nueva refinería en el país. Anunciada en 
2008 como palanca de desarrollo, no ha representado sino pérdidas económicas, tanto del erario 
como del patrimonio 520 ejidatarios de Atitalaquia, Hidalgo, que al vender sus predios (un total 
de 700 hectáreas que dejaron de ser suelo agrícola) bajo la promesa —incumplida, claro está— 
de que la refinería traería empleos desde su construcción perdieron su fuente de trabajo, la tierra. 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/opinion-del-experto-nacional/la-4t-y-el-fin-de-los-
elefantes-blancos/1494976 
 
Desplazados de Tierra Blanca demandan reunión con AMLO (Oro Noticias, Sayra Cruz, p. 
web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Ciudad de México. - Al cumplir un año en plantón después del desplazamiento forzado de su 
comunidad, Tierra Blanca, Copala, las personas afectadas solicitan una reunión directa con el 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. Ante la nula respuesta de 
funcionarios de los gobiernos federal y estatal, este grupo cobijado por el Movimiento de 
Unificación de Lucha Triqui Independiente, solicitó un encuentro de alto nivel con la capacidad 
de plantear la paz en la zona triqui. Para ello está considerada la participación de la sociedad civil 
y de personas defensoras de los derechos humanos, así como de actores de aquella región a fin 
de exponer las necesidades y soluciones con un plan que garantice seguridad. Las familias fueron 
desplazadas de su comunidad el 22 de enero de 2021 y posterior a esa fecha, no se han 
concretado los planes de retorno seguro a sus hogares. 
https://www.ororadio.com.mx/2022/01/desplazados-de-tierra-blanca-demandan-reunion-con-
amlo/ 
 
Un centenar de desplazados de Atatlahuca clama por alimentos, tras violencia en la 
Mixteca de Oaxaca (El Universal, Juana García, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Oaxaca. - Un centenar de personas, entre niños y personas de la tercera edad que permanecen 
en las instalaciones del Instituto Nacional de Pueblos de Indígenas (INPI), denuncian la falta de 
alimentos en las últimas semanas, tras cumplirse tres meses de desplazamiento forzado en 
Ndoyonoyuji. Este fin de semana se cumplen tres meses desde que decenas de familias huyeron 
y abandonaron sus casas por conflictos en las comunidades de Mier y Terán, Guerrero Grande y 
Ndoyonoyuji, en el municipio de San Esteban Atatlahuca, sin que hasta el momento las 
autoridades garanticen su retorno. 
Tres semanas después de los ataques en Guerrero Grande, al menos 75 familias regresaron a su 
comunidad, a un albergue improvisado en la agencia municipal, porque sus viviendas fueron 
incendiadas los días 21, 22 y 23 de octubre; sin embargo, las familias de Ndoyonoyuji continúan 
en las instalaciones del INPI en Tlaxiaco. 
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Las condiciones han sido difíciles, sobre todo para los niños y las personas de la tercera edad, 
quienes preguntan por sus animales, cosecha y bienes, detalla Valeriano Riaño, encargado del 
comité del grupo de personas desplazadas. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/un-centenar-de-desplazados-de-atatlahuca-
clama-por-alimentos-tras-violencia-en-la-mixteca 
 
Bloquean vía en Chiapas que conecta con Guatemala (Reforma, Redacción, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Chiapas. - Alrededor de 50 personas bloquean desde el mediodía del lunes la carretera de paga 
Ocozocoautla-Arriaga, en Chiapas, al señalar que desde hace 17 años no han recibido la 
remuneración prometida por el Gobierno federal por afectaciones a sus tierras. Los inconformes, 
quienes de manera intermitente dan paso a los vehículos, aseguraron que tras la construcción 
de esta vía de comunicación les fue prometido un pago por los terrenos utilizados para el paso 
de esta única vía de cuota que conecta al sur con Guatemala. "Cansados de los engaños del 
Gobierno nos vimos en la penosa necesidad de bloquear la carretera Ocozocoautla-Arriaga, ya 
que hay una sentencia donde dice que se nos pague por los terrenos afectados hace 17 años y 
no nos paga el Gobierno, por eso tomamos esta decisión y no nos moveremos hasta que no nos 
pague", dijo en un video uno de los manifestantes. 
https://www.reforma.com/bloquean-via-en-chiapas-que-conecta-con-guatemala/ar2337879 
 
Ayuntamiento y RAN inician la regularización de tierras ejidales (Vallarta Independiente, 
Redacción, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Jalisco. - En un encuentro histórico, se puso en marcha este programa con el que se busca 
regularizar en una primera etapa mil lotes o solares. En una reunión calificada como histórica por 
los representantes ejidales de Puerto Vallarta, el presidente municipal, Luis Alberto Michel 
Rodríguez y el delegado Federal del Registro Agrario Nacional (RAN) en el Estado de Jalisco, 
Faustino Flores Rojas, pusieron en marcha el Programa Integral de Regularización de Tierras de 
los ejidos, con lo cual se busca dar un ordenamiento a los predios que pertenecen a estos núcleos 
y poder brindar certeza jurídica a sus posesionarios, y el que puedan acceder a servicios básicos.   
En este encuentro, al que también se dio cita el enlace del Senador de la República José Narro 
Céspedes, Giovani Valencia Mendoza, el Profe Michel destacó la lucha que desde antes de 1910 
los campesinos y gente del campo han mantenido en defensa de sus tierras, lo que propició 
posteriormente el surgimiento de los ejidos que, en el caso de Puerto Vallarta, han sido parte 
importante del desarrollo de este municipio. 
https://vallartaindependiente.com/2022/01/24/ayuntamiento-y-ran-inician-la-regularizacion-de-
tierras-ejidales/ 
 
Rehabilitarán Gobierno del estado y Semarnat lagunas de Cuyutlán y del Valle de las 
Garzas (El Comentario, Redacción, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Colima. - La gobernadora Indira Vizcaíno Silva y la titular de la Secretaría del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) del Gobierno de México, María Luisa Albores González, acordaron 
durante la visita de la funcionaria federal a Manzanillo de este martes 25 de enero, el celebrar 
mesas de trabajo para atender la situación de las lagunas de Cuyutlán y del Valle de las Garzas, 
para posteriormente firmar un convenio con acciones específicas para su rehabilitación. 
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A través de un comunicado de prensa, se dio a conocer que durante el recorrido que se realizó a 
ambas lagunas, así como a la Central Termoeléctrica “General Manuel Álvarez Moreno”, 
estuvieron acompañadas también de la titular de la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa), Blanca Alicia Mendoza Vera, así como integrantes de ambos gobiernos.  Uno 
de los acuerdos alcanzados es que en febrero se generarán mesas de trabajo para atender la 
contaminación y los trabajos de rehabilitación a la laguna de Cuyutlán, específicamente los que 
tienen que ver con el derrame de combustóleo de la Termoeléctrica; además, se tendrá otra 
mesa de trabajo para impulsar el trabajo coordinado de la rehabilitación de la laguna del Valle 
de Las Garzas. 
https://elcomentario.ucol.mx/rehabilitaran-gobierno-del-estado-y-semarnat-lagunas-de-
cuyutlan-y-del-valle-de-las-garzas/ 
 
Nuevo proyecto de ONU-Habitat apoya a los jóvenes en la localización de los ODS 
(ONU Habitat, Redacción, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, adoptada en 2015 por los Estados Miembros de la 
ONU como modelo para la paz y la prosperidad compartida, reconoce a los jóvenes como la 
fuerza impulsora del cambio a nivel mundial. 
De acuerdo con el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas 
(DESA, por sus siglas en inglés), hay aproximadamente 1200 millones de jóvenes de 15 a 24 años 
de edad. Los jóvenes no esperan pasivamente que se produzca un cambio, sino que están 
tomando los asuntos en sus manos a nivel local, nacional e internacional.  
Ciudades Jóvenes 2030, un proyecto apoyado por ONU-Habitat en asociación con el Programa 
de Ciudades Saludables para los Adolescentes (HCA, por sus siglas en inglés) de la Fundación 
Botnar, busca fortalecer la acción de los jóvenes mediante el aumento de su capacidad para 
participar a nivel local. Al trabajar con jóvenes en seis países (Ghana, Senegal, Ecuador, Colombia, 
India y Vietnam), los socios están capacitando y desarrollando herramientas para identificar y 
facilitar actividades relacionadas con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). 
https://onuhabitat.org.mx/index.php/nuevo-proyecto-de-onu-habitat-apoya-a-los-jovenes-en-
la-localizacion-de-los-ods 
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